

REVISTA DEL NOTARIADO
Colegio de Escribanos de la Capital Federal

FRANCISCO VÁZQUEZ PÉREZ

El notariado internacional ha perdido a uno de sus grandes, con el deceso del presidente honorario de la Unión Internacional del Notariado Latino, Francisco Vázquez Pérez.

Fue uno de los que imponían su jerarquía sin proponérselo. Su señorío espontáneo, natural, le daba preeminencia social; su calidad humana le rodeó de amigos muchas veces en nivel de admiración; su claridad y justeza en los juicios inspiró un respeto que hizo de él la primera figura del notariado mexicano, asociándolo sistemáticamente a funciones presidenciales, porque Vázquez Pérez en los últimos veinticinco años de su vida, no podía ser otra cosa que Presidente; su inquietud por los problemas sociales le llevó a incursionar en temas de sanidad, en cuestiones agrarias, en la asistencia infantil y dando también a lo político - electoral el aval de su cooperación en funciones en que la integridad cívica y moral son trascendentes; su cultura a floraba en su sabio decir tanto en charlas informales como en reuniones de eruditos, pero cobraba un vuelo, un colorido, una riqueza expresiva esplendente cuando tenía ocasión de acompañar guiando por su querida México con narraciones históricas, descripciones arquitectónicas, en reconstrucción imaginativa de ruinas aztecas que, paulatinamente, iban creando en el escuchador un mundo en que lo real presenciado y lo irreal por desaparecido, se confundían trasladándolo a los tiempos en que su verbo lo transportaba. Este hombre tan singular cursó sus estudios de abogacía y obtuvo el título de abogado en compaginada recepción de premios y menciones honoríficas propias del estudioso disciplinado.

Título universitario e inquietudes sociales marcharon juntos en el espíritu y en el quehacer de Francisco Vázquez Pérez. Primero fueron los problemas de sanidad que lo elevó sucesivamente a subjefe y jefe del Servicio Jurídico del Departamento de Salubridad y a presidir la Comisión Redactora del Código Sanitario y actuar como delegado ante la Conferencia Sanitaria Panamericana de Puericultura.

Llevado por esa tendencia escribió "Posición de México ante la Organización Internacional de la Cruz Roja", "El Capítulo sobre Sanidad y Asistencia para el primer Plan Sexenal", "Los servicios sanitarios coordinados", "Ponencia sobre Servicios Sanitarios Coordinados en el Continente Americano, aprobada por la IX Conferencia Sanitaria Panamericana".

Después fue lo agrario, tan trascendente en lo económico - social mexicano, actuando como jefe del Departamento de Resoluciones Presidenciales del Departamento Agrario, luego oficial mayor de ese Departamento, vocal de la Comisión Redactora del primer Código Agrario y posteriormente presidió la Comisión de Programa para el Estudio de la Organización de la Propiedad Territorial. Por ese entonces escribió: "Derecho Agrario". Los problemas de la infancia, con todo lo

REVISTA DEL NOTARIADO
Colegio de Escribanos de la Capital Federal

que implica para el futuro del hombre, atrajeron su atención y actuó como oficial mayor del Departamento de Asistencia Infantil, siendo asimismo secretario del Comité Administrador del Programa de Construcción de Escuelas y ejerció como primer vicepresidente del Patronato del Fondo Privado de Socorros "Gabriel Mancera".

En 1939 se produce el gran hecho de su incorporación al notariado, como notario número 74 de la Ciudad de México.

De allí en más, engarza una y más funciones conductivas siempre en línea de ascenso. Secretario del Consejo de Notarios de México en 1941, vicepresidente en 1946, secretario del Consejo de Notarios del Distrito Federal y vocal de la Comisión Redactora de la Ley Notarial para el Distrito y Territorios Federales en 1945, accediendo a la presidencia de ese Consejo de Notarios del Distrito Federal en 1954, para ser en 1956 presidente del Congreso Nacional del Notariado Mexicano y un año después presidente del Consejo de Directores de la Asociación Nacional del Notariado Mexicano.

En 1958 comienza su vigencia como directivo en plano internacional al ser designado secretario del Consejo Permanente de la Unión Internacional del Notariado Latino, cargo que pasa a ser honorario en 1960.

En 1965 México organizó el VIII Congreso Internacional del Notariado Latino, uno de los mejores de la historia de la Unión, cuya Comisión Organizadora él presidió, año en que fue nombrado presidente de la Comisión de Asuntos Americanos. Culminó su brillante trayectoria internacional en 1967 cuando fue electo presidente de la Unión Internacional y en cuyo carácter presidió el X Congreso Internacional efectuado en Montevideo en 1969, a partir de cuya fecha pasó a ser presidente honorario de la Unión.

Su labor conductiva no cercenó su producción científica y a lo largo de su actuación volcó sus ideas publicando en 1948: "Apuntes y recopilación de textos para un estudio de la evolución histórica del derecho notarial mexicano", en 1949 "Protocolo sobre uniformidad del régimen legal de los poderes para el continente americano", en 1957 "El secreto profesional del notario y de sus empleados"; en 1962 "Ensayo sobre el notariado mexicano"; en 1963 "Los conflictos de leyes en las sucesiones legítimas" y en el año 1974 "El Presidente Benito Juárez, el triunfo de la República y la actuación notarial en el territorio ocupado por la intervención y el Imperio".

Consciente de la ineludible vinculación del derecho registral con el derecho notarial, estudió los temas registrales y fue vocal de la Comisión Redactora del Reglamento del Registro Público de la Propiedad del Distrito Federal, escribiendo sobre "Derecho registral" para el cursillo organizado por la Universidad Nacional Autónoma de México y más tarde sobre "La constitucionalidad de los derechos del tercero registral", en base a la conferencia pronunciada en el Ilustre y Nacional Colegio de Abogados de México.

Su moral cívica y su ecuanimidad ciudadana no podían escapar a la

REVISTA DEL NOTARIADO
Colegio de Escribanos de la Capital Federal

atención de las autoridades gubernativas y así fue secretario de la Comisión Federal Electoral, reelecto desde 1966 hasta su deceso e integrando en 1971 la Comisión Redactora del Proyecto de nueva ley del Impuesto del Timbre.

Los honores no podían estar ausentes en una vida tan activa y generosamente servida a la comunidad. La lista completa sería agobiadora, como resulta de una somera enunciación: Gran Oficial de la Orden de Mayo de la República Argentina, Miembro honorario vitalicio del notariado y de la Asociación de Notarios de Nueva Orleans, Miembro honorario del Colegio de Escribanos de la Provincia de Buenos Aires, República Argentina; Miembro honorario del Colegio de Notarios de la República de Perú, homenajeado por el notariado mexicano en 1968 y el mismo año por la Junta de Decanos de los Colegios Notariales de España, Ciudadano honorario y recepción de la llave de la Ciudad de Nueva Orleans y también de Puerto Rico en 1969, año en que el notariado italiano le entrega la Medalla de oro de Rolandino y un año después recibió la Placa de oro de la Cámara Nacional de los Notarios de Francia y en 1973 el notariado argentino le concede la Gran Cruz de la Orden Justo José Núñez. De suyo que el notariado mexicano, ya en 1959 le designó presidente honorario de la Asociación Nacional del Notariado Mexicano.

Su versación jurídico - notarial lo nominó como miembro correspondiente a la Academia Matritense del Notariado, recibió Diploma de Honor de la Escribanía General de Gobierno de la Nación Argentina, se le concedió la presea "Veracruz" al mérito notarial.

El doctor Francisco Vázquez Pérez, notario del Distrito Federal de los Estados Unidos de México, figura relevante entre los mejores de la notaría mundial, se nos ha ido definitivamente dejándonos como guía y orientación la estela de su fructífero y señorial paso por nuestro mundo.

A este gran señor, el notario doctor don Francisco Vázquez Pérez, algunos tuvimos el privilegio de llamarlo cordial y afectuosamente "Pancho" Vázquez Pérez. Privilegio grato en vida y doloroso en su muerte.

Pancho Vázquez Pérez, querido amigo, gracias por lo que diste al notariado y por lo que significaste como ser humano.

Eduardo Bautista Pondé